

読売新聞 2015年9月21日付

地球を元も



中国発の経済ショックが、世界の金融市場を激しく揺さぶっている。主要国の株価は連鎖的に乱高下し、円高やドル高傾向で為替レートが変動する一方、新興国や途上国の通貨は暴落が懸念されている。

「資への逃避」と呼ばれる資金資産へのシフトが起き、日本や米国の国債利回りは一段と低下した。今回の市場の動きの直接的な原

源地は中国である。だが、9月は見送られたものの、米国の利上げが近いとの観測があり、その影響は多く、その影響は多くの新興国や途上国に及んでいる。中国の問題にとどまらず、より大きなグローバル経済のマグマが動いている。中国発の経済ショックが、世界の金融市場を激しく揺さぶっている。主要国の株価は連鎖的に乱高下し、円高やドル高傾向で為替レートが変動する一方、新興国や途上国の通貨は暴落が懸念されている。

過去のグローバルな危機の際にも、新興国からの資金逃避が発生することが多かった。1980年代前半、メキシコなどの中南米諸国を中心とした途上国が外國からの借金を返済できなくなったり、それが原因で、新興国と呼ぶのが適切かどうか分からないが、海外の引き金を引いた。2008年のリーマン・ショックによる金融危機も、新興国からの資金流出が中心だったが、それが本格的に先進国から新興国への資金流出につながり、危機は世界中に広がっていった。

新興国と呼ぶのが適切かどうか分からないが、海外の引き金を引いた。2008年のリーマン・ショックによる金融危機も、新興国からの資金流出が本格化した。このことは、新興国や途上国は、基本的に資金不足の状態にある。貯蓄資金は乏しく、それが利益を確保するため、多くの投資機会に恵まれている。資本の蓄積が進んでいく一方で、インフラの整備や産業の発展のために、投資を必要とするところが多く残っている。潜在的に高い経済成長の可能性があるため、先進国にとっては、投資に大きな賄費資金があるが、先進国にとっては、投資による高いリターンも期待できる。

伊藤 元重
東大教授

中国発の株安

る累積債務問題が起きた。このとともに、直接のきっかけとなつたのは米国による利上げの動きであった。

1990年代後半のアジア通貨危機では、東南アジアのすべてが破綻した。歴史的背景からわざか3か月程度の間に、3大銀行のすべてが破綻した。これが対して、新興国や途上国は、基本的に資金不足の状態にある。貯蓄資金は乏しく、それが利益を確保するため、多くの投資機会に恵まれている。資本の蓄積が進んでいく一方で、インフラ

から膨大な資金を集めて目覚ましい成長を遂げていた。しかし、新興国や途上国は、基本的に資金不足の状態にあるからだ。好循環が止まつたときには、危機を増幅させてしまつことになるのだ。

新興国の資金流出懸念

資金は行き渡り、先進国の多くは資金余剰国である。これに対し、新興国や途上国は、基本的に資金不足の状態にある。貯蓄資金は乏しく、それが利益を確保するため、多くの投資機会に恵まれている。資本の蓄積が進んでいく一方で、インフラ

読売新聞 2015年9月21日付

地球を読む

1面の続き

伊藤元重氏 1951年生
まれ。米ピースストン大助教
授などを経て95年から現職。
著書に「東大名物教授がゼミ
で教える人生で大切なこと」
と「東大名物教授の熱血セ
ミナー 日本経済『見通す』
力」など。

し、経済学でも危機の発生
と増幅のメカニズムについて
多くの研究成果が出てい
る。特に興味深いのは、群
衆行動的な解釈である。

には、世界の多くの資金が
新兴国に向かっていった。
多くの投資家が新兴国にチ
ヤンスがあるとみるから

場参加者が新兴国から逃げ
ようとしているのに、逆張
りで新兴国に投資し続けて
いくのは難しい。

した群衆行動だが、市
場を不安定にする。近年は、
確かにそれが世界規模

投資が拡大していく。投資
を呼び込めてる限りは、
新興国の経済は順調に拡大

していくので、投資のリタ

ーンも高くなる。そこでも

ます多くの投資を引きつ

けることとなる。投資と成

長の好循環が続くのだ。

過剰に膨らんだ中国の不

健全な状況に戻れない。過

剰な上昇分を調整する範囲

内に収まる限りでは、経済学

いた大規模な金融緩和が、

その動きを加速させた面も

ある。

2000年代の半ば、世

界経済は非常に速いスピ

ードで成長を続けていた。資

金は「途上国」「不動産」

「資源」ところ三つの分野

に流れ込んだ。

した流れは、08年の

リーマン・ショックで終わ

ったといつてもよい。ブロ

ジルもロシアもインドも、

経済運営に苦しむことにな

る。他の多くの途上国も同

じだ。ただし、中国だけが

例外に見えた。リーマン・

ショック後の4兆円(当時

の日本円で約5兆円)の経

済対策が功を奏し、一時は

過剰な成長期待を抱てる

12%という高い成長率まで

実現した。

しかし、この大胆とい

ういふか、悪循環に陥つ

る。本来は好事じ

めの対応策が必要となる。

しかし、それが世界規模

での資産の売りの連鎖をあ

おるゆえになれば、危機が

雪だるま式に広がる「悪い

均衡」に入ってしまう。「悪い

均衡」への逆行を防ぐた

めの対応策が必要となる。

しかし、それが世界規模

での資産の売りの連鎖をあ

おるゆえになれば、危機が